

# Posible Cierre de la Iglesia De San Lázaro, de El Rincón

De Irse las Hermanas, Cesarán Allí las Típicas Visitas de Devotos en Diciembre

Anoche se acentuó la posibilidad de que cese el tradicional culto a San Lázaro, en el Hospital de El Rincón, al conocerse en altos círculos eclesiásticos que, efectivamente, si las Hijas de la Caridad se ven precisadas a abandonar dicho centro benéfico en el que están desde hace un siglo, el Arzobispado retirará el capellán y la iglesia existente en el Leprosorio, cerrará sus puertas.

El reportero llegó hasta el propio Palacio Cardenalicio, en busca de esta confirmación, recogida extraoficialmente de labios autorizados que traducían un pensamiento y una decisión de respaldo a las Hijas de la Caridad.

Interrogado Monseñor Raúl del Valle Joglar, secretario particular del Cardenal Arzobispo de La Habana, Su Eminencia monseñor Manuel Arteaga Betancourt, después de ausentarse unos minutos, regresó y se concretó a decir: no se ha emitido nota oficial sobre el caso, por parte de Su Eminencia.

El caso, en definitiva, es bien conocido por todos, y muy espe-

cialmente por el Arzobispado: los enfermos asilados del Hospital de San Lázaro, de El Rincón, constituyeron una Asociación, y a través del grupo dirigente de la misma, ejercen coacción sobre el resto de los enfermos y sobre los funcionarios, pretendiendo ejercerla igualmente sobre las Hijas de la Caridad, las cuales reiteran que su misión es cuidar enfermos y aliviarles su Cruz, pero no soportar vejámenes por grupos levantiscos, de matiz comunista, que quieren dirigir hasta su Congregación Religiosa.

Las religiosas, por boca de su superiora, sor Carmen Geijo, y por la del superior de ellas y de los Paúles, M. R. P. Aquilino Sánchez, han declarado que, de seguir así la situación, dejarán el Hospital de San Lázaro; y que al dejarlo ellas, lo abandonará también el capellán, cesando el culto a San Lázaro cuya fiesta religiosa del 17 de diciembre lleva cada año al Leprosorio millares de fieles.

Las altas fuentes eclesiásticas que respaldan a las Hermanas, y que están muy al tanto del pensar del Arzobispado, dan como un



Sor Carmen Geijo.

hecho el cierre de la iglesia y el cese de las Fiestas de San Lázaro en el Rincón, como consecuencia de la determinación a que se verán obligadas las religiosas, de seguir así la situación.

## Devoción a San Lázaro

Acerca de la tradicional devoción a San Lázaro, el P. Chaurrondo en su obra acerca del Hospital y del Centenario de las Hijas de la Caridad en el mismo, dice lo siguiente:

La devoción a San Lázaro la entiende el pueblo, como culto al San Lázaro de la parábola, al cual lo supone leproso y real: lo de leproso no parece tener fundamento evangélico, ya que habla de un pobre enfermo ilagado, en contraposición a un rico y sano: lo de ser un personaje real, parece no ser tan extraño a la exégesis, ya que la Iglesia en su liturgia, nos habla de un Lázaro Pobre.

Oficialmente, sigue diciendo el autor, la Diócesis de La Habana ha orientado esta devoción hacia San Lázaro el hermano de Marta y María, el cual con ornamento



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA

de Obispo preside el altar mayor del templo del Hospital. Cierta tradición supone que San Lázaro, siendo Obispo, padeció de lepra, pero otros exégetas sostienen no ser tan ajeno al texto evangélico suponiendo que Simón el leproso, curado por Jesús, sea el mismo Lázaro que resucitó Cristo.

El pueblo —termina el P. Chaurrondo— sigue dando preferencia al Santo de las Muletas y del perro; interesándose poco por el San Lázaro Obispo. Al primero dedican los velorios del 16 al 17 de diciembre, y su imagen es quizás la más multiplicada de cuantas se reproducen en la isla de Cuba.

**Las Limosnas**

Tres tipos de limosnas se reciben en el Hospital: la directa a cada enfermo, que entrega la Superiora a los interesados; la genérica, a los enfermos, que se reparte entre ellos cada sábado; y las limosnas recibidas para libre disposición, y que la Superiora dedica enteramente a mejorar el Hospital; el que desee saber en qué forma, que visite aquello y vea las casas para matrimonios leprosos, los pabellones el material extra y las cantidades para enjugar los déficits de los créditos oficiales.

**Respaldan al Delegado Oficial**

En la tarde de ayer, los Padres Paúles de la Iglesia de la Merced y las Hijas de la Caridad, enviaron la siguiente nota adicional a las declaraciones de ayer:

“Alrededor de los acontecimientos del Rincón que han perturbado la paz en aquel establecimiento, y con ocasión de la conferencia de prensa ofrecida por sor Carmen Geijo, Superiora del Establecimiento, ésta estima de suma importancia hacer la declaración de que en este embrollo, nunca hubo menos motivos que ahora para ello, ya que la gestión del coronel

Eduardo García Porras Pita al frente de la administración, no solamente ha sido honrada, si que también sacrificada, realizando prodigios en el manejo de los fondos y de las consignaciones para que no faltase nada a los enfermos, a pesar del retardo con que en ocasiones ha percibido esas consignaciones.

“Las Hijas de la Caridad declaran que ha guardado siempre para ellas más consideraciones, si cabe, que las que merecen.

“Estiman, por su parte, que el coronel Eduardo García Porras Pita, ha estado en su puesto al tomar las determinaciones que ha tomado para imponer el respeto mutuo entre todo el personal componente del Hospital. El no puede tolerar métodos coactivos por parte de un grupo de enfermos que tratan de coaccionar a todo el Hospital, incluyendo la administración y las Hijas de la Caridad.

“Si el P. Chaurrondo, conocedor de la vida del Hospital desde 1920, hizo referencia a la posibilidad de restaurar el Patronato que rigió el Hospital por casi cien años, no trató de descalificar ni mucho menos al actual Delegado Gubernamental, de cuya honestidad tenía pruebas fehacientes, por haber visto la comida, los vestidos y la atención médica tan esmerada que el señor Coronel proporciona a los enfermos.

“Quede constancia, pues, por declaración de sor Carmen Geijo y de la casi totalidad de los enfermos, que se sienten satisfechos de la actuación del coronel García Porras Pita por su trato cuidadoso y cortés, y por el interés y diligencia que ha demostrado siempre por la buena administración del Hospital.

*M. Mayo 6/54*



# *El San Lázaro Popular*



Altar de San Lázaro, el leproso de la devoción popular, en la iglesia del Hospital de El Rincón, cuya desaparición parece muy posible.